
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）南極遙遠而絢
麗，但人類在千里之外的社會活動，已經對南極
這片人間淨土帶來了嚴重影響。一直關注節能及

環境的關注聯盟創會會長葛珮帆（EQ），於2011
年偕同一眾專家，展開名為「Elysium」的南極之
旅，遠赴南極考察，走訪冰天雪地，潛入冰冷海

底，為地球暖化對南極帶來的破壞作見證，並將
所見的如畫風光與生態攝入鏡頭，輯錄在其新書
《南極行》中，該書的發布暨資料分享會於日前
舉行，EQ與一眾讀者分享了這段難忘旅程。

李麗娟讚做事身體力行
原民政事務署署長的李麗娟專程到場支持

EQ(見圖)，「當我還是民政事務署署長時，已
於EQ結緣，（我們）曾一起推動弱勢社群學習
互聯網的運動」，又盛讚EQ是個身體力行的
人，「在這次（南極）旅程中，EQ要克服重重
難關，包括不合身的潛水衣、冰凍的海底和暈
船浪的辛苦等。少點體力，少點動力也不能成
事。
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「民陣」聲稱周日的「七一遊行」共有40萬人參

與。然而，警方以及兩名港大學者的估算，卻「踢爆」

「民陣」再次「報大數」。警方指遊行最高峰期有6.3萬

人；港大社會工作及社會行政學系教授葉兆輝點算，

經過銅鑼灣有5萬人，經過金鐘約有6.9萬人，在金鐘做

的千名遊行人士訪問，46％沒經過銅鑼灣，因而估計

人數大約為7萬至9萬；甚至連親反對派的學者鍾庭耀

主持的港大民意研究計劃，在灣仔軒尼詩道與軍器廠

街交界行人天橋點算時，也指出經過該站的人數約有

6.8萬人，估計今年遊行人數9.8萬至11.2萬。不論引用

哪一個數據估算，都與「民陣」提出的40萬人相距甚

遠。究竟這是因為警方、葉兆輝、鍾庭耀聯手將遊行

人數故意「報細數」，還是「民陣」再次撒豆成兵，相

信社會自有公論。

點算過萬人的遊行，比較科學的點算方法是「估算推

論式」，例如，葉兆輝就是通過對某一區域的點算，再

加上訪問遊行人士的路線，從而推論出總的遊行人數，

這種估算方式亦得到國際學術界的認可。然而，「民陣」

對於自身點算方式一直不肯清楚交待。「民陣」中人聲

稱，他們是派出義工在多個不同地區，採用逐個點算方

式去計出總遊行人數。如果如「民陣」所說當日有40萬

人遊行，究竟要派多少義工、用上多少時間才可準確點

算出40萬個人頭？這種逐個點算方式在技術上根本沒有

可能做到。這也只能說明，「民陣」的40萬人數，不過

是隨心所欲杜撰出來的數字。

「民陣」造假　鐵證如山
其實，「民陣」造假成癮，年年造假，愈演愈烈。

2011年「七一遊行」，警方指有5.4萬人；港大民意研

究計劃稱有5.4萬人至6.4萬人左右；葉兆輝率領研究

生，推算有6萬人參與。兩者的數字與警方的相若。而

「民陣」則聲稱指有21.8萬人，差不多是實際人數的4

倍。

2010年「七一遊行」，警方統計遊行人數不足2萬人；

港大民意研究計劃亦估計人數介乎2.2萬人至2.6萬人之

間；葉兆輝及港大社會科學研究中心主任白景崇，公布

已處理中途插隊因素的遊行數字介乎1.8萬人至2.2萬人

之間。「民陣」卻宣稱有5.2萬人，是實際人數的兩倍

多。

2009年「七一遊行」，警方指在維園出發時約有2.6萬

人；中大及港大點算遊行人數介乎2.9萬人至3.3萬人之

間；「民陣」卻聲稱有7.6萬人，是實際人數的約3倍。

2008年的「七一遊行」，警方指在維園出發最高峰期有

1.5萬人；葉兆輝點算團隊的點算結果是1.4萬人至1.6萬

人；「民陣」卻聲稱有4.7萬人，是實際人數的3倍。

2007年的「七一遊行」，警方和港大民調的數字都顯

示約有2萬人至3萬多人；「民陣」自稱有6.8萬人，是

實際人數的約3倍。

2006年的「七一遊行」，警方指只有2.8萬人；港大民

意研究計劃調查指有3.6萬人至4.3萬人；「民陣」則聲

稱有5.8萬人。

2005年「七一遊行」，警方有1.7萬人，「民陣」聲稱

有2.1萬人。

2004年的「七一遊行」，警方估計20萬人與葉兆輝估

計20萬人；港大民意研究計劃估算18萬人至20.7萬人；

白景崇點算遊行人數最多12萬；「民陣」卻聲稱人數高

達53萬人。

撒豆成兵政治需要
綜觀「民陣」舉辦的歷次「七一遊

行」，警方及學者所採用的估算方法相近，

亦較符合統計的科學性，因而得出的結果亦較為一致。

「民陣」宣稱的人數通常都較警方及學者的估算高出一

倍甚至數倍，反映「民陣」為了政治需要，屢屢在人數

上撒豆成兵，毫無道德誠信。其目的是要製造虛假民

意，既向政府施壓，也為自己表功。然而，「民陣」的

數字根本經不起推敲，甚至在反對派內部也造成尷尬和

矛盾。例如，民主黨立法會議員及前教協會長張文光也

曾指出，在2005年的「七一遊行」中，教協人員因應大

會要求負責點算，在上報首小時遊行人數為1萬人時，

「民陣」竟向外指預計人數到4.5萬人，教協義工更被

「民陣」中人指責為「眼又矇、耳又聾」。顯然，所謂點

算只是掩人耳目，數字全由「民陣」自己說了就算，其

可信性也就可想而知。正如葉兆輝曾撰文質詢「遊行人

數數目相差是必然的，最重要我們有沒有勇氣，去接受

一個客觀和可驗證的數據，和將實際數字說出來而已！

香港現在所充斥的噪音和聲音中，實有賴有公信力的傳

媒和負責任的團體作好把關的工作」。

「民陣」每年舉辦「七一遊行」都報大數，從來不敢

明確交代點算方法，不敢面對社會及學者的詰問。「民

陣」在遊行人數上弄虛成癖，造假成癮，黑箱作業，誠

信破產。

「民陣」今年發起「七一遊行」，警方及學者的統計遊行人數為6萬人至11萬人，「民陣」竟

然聲稱高達40萬人，為實際人數的5倍左右。雖然「民陣」長期報大數已見怪不怪，但過去通

常是多報一倍至兩倍，這次竟然高達約5倍，簡直是撒豆成兵，毫無道德誠信。其目的是要製造

虛假民意，既向政府施壓，也為自己表功造勢。「民陣」每年舉辦「七一遊行」都報大數，從

來不敢明確交待點算方法，不敢面對社會及學者的詰問。「民陣」在遊行人數上弄虛成癖，造

假成癮，黑箱作業，這樣的數字有何可信性？
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梁再就僭建道歉
已委專家研處理

問話事件 CY：警務處調查

EQ潛行南極救瀕危生物

張震遠：解民生須抓緊時間
香港文匯報訊（記者　鄭治祖）就有記者日前在採訪國家領導

人期間被警方帶離採訪區及問話，行政長官梁振英表示，警務處
會調查有關事件，他會待警務處有了調查結果後，才可以回應大
家的問題。但他強調自己在過去多年的公職生涯當中，與新聞界
之間的接觸相當多，而且對新聞界的採訪和其他相關的活動要
求，他一直以來的回應都是十分積極和十分配合，未來他仍然會
本 這樣的原則和精神去做事。
梁振英昨日在被問及有關問題時表示，「透過新聞界的採訪將

政府的政策、舉措和決定向全社會交代和報告，同時，亦希望透
過新聞界的報道，能夠掌握到社會的脈搏」。
民建聯主席譚耀宗昨日在接受電台訪問時回應指，不認同有部

分反對派中人聲稱，是次事件反映警方「淪為政治打壓工具」，
他認為這對警方並不公道，「警員有責任平衡地處理情況，兩邊
都會受壓」。

譚耀宗：警方有責任處理
不過，他坦言，即使是警務處處長，都無法就每個可能發生的

情況定下應對的詳細指引，處理上很依賴前線人員在現場作判
斷，而當時可能是前線警務人員緊張了一些，「出一事，長一
智」，警方高層應該檢討如何拿捏合理準確的尺度，不被外界感
覺過分使用權力，「不用太緊張」。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）新任特首梁振英昨
日落區聽取民意，但在梁振英傍晚出席屯門座談會
的尾聲時，一批示威者在場內突襲並包圍梁振英，
場面混亂，令座談會提早「被結束」。特首辦發言人
昨晚回應時表示，尊重市民表達意見的權利及示威
的權利，希望大家以和平理性方式溝通，但指事件
不會影響特首及他的班子日後的落區活動。
在屯門座談會尾聲，一批示威者突然舉起「梁振英

下台」的標語，稱梁振英落區是在「做戲」，更形成
包圍之勢，大批便衣警員即時保護梁振英到禮堂旁
的房間暫避。大批傳媒及藍帽子警員緊隨而上，連
同大批圍觀居民，令場面極度混亂，梁振英一度在
大樓內滯留近1小時，最後由大批警員組成人鏈將他
護送上車，但在其座駕離開之際，「人民力量」數
名成員突然衝出馬路攔截，幸有大批藍帽子在場維
持秩序而未能得逞。

曾俊華：尊重市民意見
財政司司長曾俊華昨晚被問及有關問題時表示，

「我們一向都很尊重市民表達的意見，可能他們有不
同的表達方式，但我們都是尊重的」。

吳克儉：無阻繼續落區
陪同梁振英出席座談會的教育局局長吳克儉則表

示，特區政府新團隊落區是希望與大家有直接接
觸，又強調自己日後一定會再落區，「我們會再
來，不要覺得今次是唯一的一次」。

市民批示威阻表達訴求
有出席是次座談的居民則大表不滿，批評部分示威

者阻礙居民表達意見的權利，有居民更直斥部分示
威者遭「政棍」利用，不知道為甚麼示威，認為
「香港民主自由太過度」。
另外，梁振英昨日下午到筲箕灣會見居民時，約20

名市民帶同標語到場表示支持，認為他為人公道、
勤力、有誠信。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）第四屆特區政府管
治團隊日前宣誓就職，展望今後5年施政，行政會
議成員張震遠認為，香港當前面對很多嚴峻挑戰，
新政府上任後要抓緊時間，盡快 眼多項重要工
作，包括聚焦處理積聚多年的房屋、土地供應以至
貧窮問題，關注港人所思所想，最終協助真正有需
要人士，並加強行政立法關係。他有信心特首梁振
英會盡力實踐政綱中的承諾，並會在短期內向港人
展示新政府未來的施政計劃。
深層次問題困擾港人多年，張震遠昨日在接受電

台訪問時說，深層次問題需要時間處理，並舉例指
社會無法要求新政府上任後立即處理好房屋議題，
最重要是向港人清楚解釋及說明未來的施政決心及
理念，同時多聆聽各界聲音，強調與梁振英共事多
時，體會他願意與所有理念相同的人士合作。

市民上街反映求變正確
他續說，市民於日前上街，反映了對政府的不

滿，並抱有不同訴求，新政府有責任聆聽並盡快推
出新政策及措施，解決市民關心的問題，「這麼多
人上街遊行，其實是反映出香港要變及求變的聲

音，同時證明梁振英求變的態度正確，未來5年要
推出政策回應訴求」。
民建聯副主席李慧 獲委任為新政府的行會成

員。民建聯主席譚耀宗昨在接受電台訪問時表示，
「我們參與行會目的，是希望在政府作出政策決定
前，將市民的意見反映，是有影響的，有提醒政
府，起碼令到政府的想法是闊一些，從民意出發」。
他坦言，由於近期的社會氣氛或受一些社會問題

影響，已預期今年遊行的人數會是比較多的一年，
當中看到有聲音是針對梁振英的，亦看到許多民生
有關的訴求，「我認為，梁振英和政府都應將這些
訴求在政府決策的過程中加以解決，若積壓下去，
便會成為很大的問題」。

譚耀宗促認真看待訴求
譚耀宗又指，每年七一都會是市民表達意見的機

會，其中的訴求亦是多樣，今年的遊行人士，有針
對梁振英，亦有其他政策，亦有各大政團去組織一
些人表達自己的主張，希望梁振英及新政府要認真
看待市民的意見及作出回應，「要感受到市民的意
見，吸收好，盡快改善政府施政」。民建聯早前亦

做了一些民意收集，並提出了10項政府應該盡快落
實的建議。

葉茂林公開信為梁加油
另外，耀才證券主席葉茂林向梁振英發出公開

信，為梁振英打氣。他說：「『天降大任於斯人，
必先勞其筋骨，餓其體膚』。請不要氣餒，加油！
現時經濟趨向危險邊緣，整個社會風氣常常小事化
大、大事阻撓，行東又罵，行西又罵，為責罵而責
罵。新特首路途荊棘，少少苦楚等於激勵，香港還
有很多人站在您那邊，（我）對您充滿信心及支持
您。請繼續鼓起勇氣，排除萬難，努力為香港人做
應做的事，加油！」

夏佳理信行會意見獨立
另外，前行政會議成員夏佳理在一個電台節目上

表示，特首梁振英的支持者獲委入行政會議是很自
然的事，「我想，支持梁生，獲梁生委任是很自然
的一件事。今日如果是你做特區政府的行政長官，
你也不想全部班子都和你對抗，又相信獲委任的行
會成員會很真心地向梁振英提出獨立意見」。

東區區議會主席鍾樹根昨日在主持梁振英與東區
居民對話的落區活動時，主動提到梁振英的僭建問
題，指事件令部分市民感到不開心和失望，希望梁
振英可以做一位「比白更白」的行政長官，盡快處
理有關問題。

地室涉電需與屋署商量
梁振英在回應時表示，明白有部分市民對是次事

件感到失望，自己會盡快處理好有關問題，其中車
房上蓋、玻璃棚等僭建部分已經拆除，而車房下的
僭建空間則涉及一些電箱安排問題，與屋宇署商量
好後，會盡快處理。
他說，其住宅的上手業主日前已證實，有關車位

下的僭建空間是對方興建的，但自己仍需要為是次
疏忽向公眾道歉。

林鄭料梁很快作出交代
政務司司長林鄭月娥昨日在落區後亦被問及梁振

英住宅僭建事件會否影響政府的誠信時表示，相信
梁振英很快會就住宅問題作出交代，但強調目前最
重要的，是特區新管治團隊已經宣誓就任，「希望
在未來幾年給我們機會為全港市民服務」。

張震遠：疏忽不涉誠信

行政會議成員張震遠昨晨在接受電台訪問時坦
言，自己看過有關資料後，相信是梁振英疏忽引
致，但梁振英無說謊，更不涉及誠信問題。

譚耀宗籲公眾給予時間
民建聯主席譚耀宗在另一電台節目中則表示，他

們已強烈批評了梁振英的僭建問題，民建聯不會去
「包庇」，堅持「是其是，非其非」的態度，只是他
們的言辭「不及有些市民所想要的激烈」，而他們絕
對無意「放過（前任特首）曾蔭權或（現任特首）
梁振英」，但指梁振英已答應「回去再看一看（僭建
物）」，民建聯現在仍等待他再解釋，「如果被人覺
得特首講大話，如果是有心，是很嚴重的問題」。
他強調說，希望梁振英深切反省事件，並認真做

好工作，但既然梁振英已上台，大家應給他一些時
間，又希望梁振英和問責團隊在未來日子裡面，想
辦法解決市民的訴求。
他又贊成立法會舉行特別答問大會，邀請梁振英

出席解釋事件，但擔心立法會會期只剩下很短時
間，仍有很多法案要處理，擔心立法會未能作出協
調。
立法會內委會主席劉健儀透露，立法會正與梁振

英協調時間，安排梁振英出席特別答問大會回應僭
建事件，又相信可於今屆立法會7月18日會期完結前

召開特別答問大會。

劉夢熊：聽其言觀其行
全國政協委員劉夢熊昨日在公開場合則指，梁振

英應汲取美國水門事件的教訓，實事求是，向市民
交代僭建事件，但強調香港是自由、多元化的社
會，市民可以通過多種渠道表達意見，希望市民對
新政府先聽其言，觀其行。

陳太贊同予新班子機會
前政務司司長陳方安生昨日在接受電台訪問時

稱，很多市民不滿梁振英是次的大宅僭建事件，而
梁振英到今時今日都未清晰交代，會影響他的誠
信，但她認為應給予梁振英及新班子一個機會帶領
香港，達致市民的訴求，並改善行政立法的關係
等。
公民黨黨魁梁家傑稱，梁振英上任後應首先處理

好個人誠信問題，交代僭建問題是否涉及蓄意隱
瞞。工黨主席李卓人就聲言，梁振英應該在本周內
交代僭建問題，又希望梁振英「要實質答覆和行
動」。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政長官梁振英日前因山頂大宅被揭發有僭建問題，引

發風波。他昨日在回應有關問題時，再次就自己的疏忽向公眾致歉，並透露已委託不同

專業的專業人士，在未來1個月從法例和工程等方面，對其住宅僭建問題進行研究並提交

報告，有關報告會就他如何處理這個問題提出建議，自己會盡快處理。
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